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臺南市政府參加第 1屆「透明晶質獎」實地評核期前整備工作座談會 

會議紀錄 

壹、 時    間：112年 8月 14日(星期一)下午 2時 30分 

貳、 地    點：臺南市臺南地政事務所 3樓會議室 

參、 主 席：葉副處長鴻銘                                  紀錄：羅曉涵 

肆、 出席名單：詳簽到表 

伍、 主席致詞及介紹外聘委員  

世新大學張國偉老師、地政局蔡副局長及衛生局的同仁，大家好。今日

原為高處長主持，惟法務部臨時通知參加會議，不克出席，責由我代表主持。

張老師今日特地從北部遠道臺南指導，張老師為透明晶質獎試評獎評審委

員，針對透明晶質獎實地評核經驗豐富，政風處特地邀請協助，就參獎機關

簡報及演示部分，指導有無補正之處。 

恭喜地政局及衛生局入選第 1 屆透明晶質獎第一階段審查，今年參獎機

關共有 31 個，入選第一階段審查計有 21 個機關，臺南市政府為本屆唯一有

兩個機關入選的主管機關，十分不易。第 1 屆透明晶質獎評分方式，書面審

查佔百分之 40，實地評核佔百分之 60，足見實地評核乃勝敗之關鍵，2週後

地政局及衛生局將分別進行實地評核作業，剩下的準備期間，一定要掌握實

地評核的竅門。 

透明晶質獎已辦理 4屆試評獎，今年為第 1屆正式獎項，舉例來說透明

晶質獎就像檔案的金檔獎、電影的金馬獎，是對公務機關廉能治理的金像

獎。臺南近年來一直被負面消息打擊，亟需好消息扭轉。無論是地政局或衛

生局，在推動廉政業務不遺餘力，並交出亮眼成績，今年地政局及衛生局十

分有望能獲特優機關之榮譽，期藉由今日座談會及張老師的指導，在最後一

哩路努力衝刺。 

陸、 機關簡報及現場演示(洽悉)。 

柒、 實地評核整備情形指導(世新大學張國偉老師)。 

一、 地政局部分： 

(一) 簡報報告大綱，建議依參獎申請書的評核項目編排，避免委員還要再

對應各項內容屬於哪一個評核項目。 

(二) 簡報第 8 頁「重視溝通、公眾參與」，建議有一個順序，首先是資訊
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公開，再來引進外部監督力量、公眾參與，接著是監督政府，引進外

部監督力量，對於提升機關的廉潔度為重要的做法。地政局在公眾參

與部分有辦理工作坊，由地方團體及專家學者參與規劃設計討論，建

議如地方團體或專家學者在工作坊過程有提出相對良性建議，可以臚

列出來，能確實展現公眾參與或外部監督的情形。 

(三) 簡報第 12頁，「工程管理首長系統」剛才有現場演示，有關戰情中心

人力供給，資料來源(圖形、數據)提供者是誰?這部分委員可能會提

問。如果是廠商提供資訊，交由機關同仁彙整，建議在首長系統皆為

可公開資訊前提下，可考慮開放給民眾檢視、全民督工，對於此系統

公民參與、引進外部監督力量的效益會更大。 

(四) 簡報第 23頁，「結合一站式服務平台，輕鬆申領補償費」的標題，可

以連結到提升行政效能，惟透明晶質獎為廉政獎項，需呈現出結合一

站式服務平台，除能提升行政效能外，對於提升機關廉政、降低廉政

風險有何幫助?一站式服務的目的，為降低人工作業，減少錯誤及民

眾抱怨，地政局運用了很多資訊科技來提升行政效能，還是要去思考

這部分需要跟廉政勾稽。 

二、 衛生局部分： 

(一) 有關「首創廉政倫理規範線上登錄」，建議實地評核現場可以準備線

上登錄相關資料，委員可能會檢視。 

(二) 三大亮點中，65 歲以上長者免費全口活動假牙，在經費有限的情況

下，就有廉政問題及風險存在，為了降低風險及爭議，可以在簡報看

出衛生局的廉政作為，但在廉能創新與擴散項下，列出篩檢人數、衛

教手冊及營養評估，看不出與廉政的關聯性，建議再修正一下。 

(三) 簡報中「有效益的事」及「有效率」這兩頁，確實有節省公帑(廉政

效益)，但效率的部分不須過於顯著，而是讓委員的注意力在廉政、

廉潔的相關業務上，非過於強調效率或行政效能。 

三、 就五大評核項目建議部分： 

(一) 評審委員對於參獎申請書內容有疑慮的部分，就會在實地評核過程檢

視或詢問，實地評核的流程分為機關簡報、檢閱書面佐證資料、員工
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晤談及意見交流座談，評核過程的順暢度十分重要，例如委員勾選晤

談的員工後，機關聯繫員工過程盡量不要讓委員等待太久；實地評核

過程 3.5 小時，流程緊湊，時間須注意控管，這部分需要全體機關同

仁一起協助辦理。 

(二) 首長決心與持續作為 

1、 要展現機關向心力及團結心，給委員的第一印象(臉)十分重要，建

議實地評核日，機關同仁在面對評審團隊時，須展現對機關熱情及

專業，這部分與首長決心的評核也有關聯性。 

2、 機關首長在各項會議所做與廉政相關之裁示，會議紀錄之重點是首

長裁示事項及是否具體落實，最聚焦在廉政議題的會議就是廉政會

報，委員一定會檢視廉政會報會議紀錄，而針對廉政會報有無實質

效果，委員會檢視業務單位在廉政會報上有無參與(專案報告或是

提案)。 

3、 委員在檢視機關首長是否重視廉政，會看機關首長是否願意給政風

室資源(人力或經費)，例如提供臨時人員、廉政志工等非正式人力。 

(三) 資訊與行政透明 

1、 資訊可及性：指不同族群(含新住民、原住民…)能即時、正確、友

善等方式取得所需的資訊。資訊公開為外部監督的前提要件，外部

監督可採開放或公民參與的方式進行，建議可以增加公民參與(實質

參與)的內容，透過民眾參與，給予機關意見發現缺失進而導正缺失。 

2、 便民服務、提升行政效能：例如建置網站(含有申辦查詢功能)，利

用社群媒體進行雙向溝通或建置視訊服務。透明晶質獎係為協助機

關提升廉政效能，亦即機關要展現廉政亮點作為。機關的透明化或

科技措施，需要呈現與廉政的關聯性。例如建立 E 化等資訊平台，

有效降低臨櫃及人工作業比例，避免請託關說等爭議。 

3、 建置網站、APP 等資訊公開，需檢視資訊揭露有無即時更新及資料

正確性。 

4、 採購流程各階段，機關有無特殊設計的興利防弊措施，例如更透明

的詢價、訂定底價做法；評選委員的遴選機制是否為多元、隨機方
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式；履約過程是否納入外部監督力量…等。 

5、 機關各委員會的委員遴選、組成有無考量內、外部委員比例、委員

專業背景多元性及委員組成有無利益迴避。 

(四) 風險防制與課責 

1、 機關定期辦理內控會議，檢視機關內各式風險(含廉政風險)，並管

理風險。 

2、 廉政倫理規範宣導及登錄制度，委員會檢視廉政倫理事件登錄件數。 

3、 巨額(工程)採購，廉政署近年推動辦理廉政平台，建議有辦理廉政

平台的機關，可突顯該廉政平台的特點，透過平台得到何種廉政效

益。 

(五) 廉政成效的展現 

1、 建置網站、APP 等平台，需瞭解平台創造效益為何，效益包含使用

數、留言數、點讚數…。如使用效益不彰，需檢討效益不彰的理由

並進而改善。 

2、 政風單位辦理專案清查及專案稽核，除發現弊端外，更重要是後續

精進改善作為，持續列管追蹤有無具體落實改善作為。 

3、 申請書多用圖示或政策流程圖，可呈現節點，能看出各個行政程序

中，容易出現問題的是哪個程序，流程圖也可呈現在機關簡報。 

(六) 廉能創新與擴散 

1、 近年看到各參獎機關廉能創新與擴散部分，大多還是偏向行政效能

或業務面的提升，創新作為除便民及提升行政效能外，應著重於是

否能強化組織廉潔文化、降低廉政風險或提升廉潔形象，並檢附相

關佐證資料。 

2、 廉能政策擴散，重點在於是否有他機關值得學習的項目，透過安排

會議、活動、參訪，能與他機關進行相互交流、分享。 

捌、 意見交流座談。 

一、 提問一 

地政局蔡奇昆副局長提問：地政局在資訊行政透明部分以地理資訊倉儲

平台呈現；風險防制與課責部分，卻以開放平台呈現，地政局的簡報部
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分，五大評核項目不是很連貫，請問老師建議如何修正? 

張國偉老師回應：評核項目一首長決心與持續作為，主要是突顯機關機

關首長對廉政的重視，如果業務內容可以特別突顯機關首長對廉政的重

項，可以把內容置於評核項目一；項目二資訊與行政透明與項目三風險

防制與課責，重點在於各項作為，只要有相關廉政作為都可以呈現出

來；項目四則為前述資訊與行政透明、風險防制與課責等相關作為，有

何廉政成效，皆可以在項目四呈現出來；項目五廉政創新(標竿亮點)項

目不要太多，建議最多不要超過 5項。 

二、 提問二 

地政局陳啟正專門委員提問：地政局如有業務(像是不動產交易安全或

是開發業務)可以串聯五大評核項目，是否可以作為亮點業務呈現？其

餘業務是屬於個別評核指標項下，再依內容置於各項評核指標，採取這

種方式向委員說明，可能會比較聚焦。 

張國偉老師回應：可以，像衛生局即以三大亮點業務為主軸串聯。 

三、 提問三 

衛生局陳淑娟主任秘書提問：請問晤談人員需要先準備嗎?要如何準備?

因近期衛生局登革熱業務有許多同仁可能評核當日派勤無法在場。 

張國偉老師回應：準備機關人員名冊，在備註欄位標註同仁出勤狀況(請

假或公差…)，委員會勾選在勤人員晤談。 

玖、 結語 

今日感謝張國偉老師提供許多寶貴意見，對本府參獎單位真的受益良

多，請參獎機關參照老師意見修正整備內容，接下來實地評核準備時間僅剩

2 週，尤其衛生局遇登革熱疫情參獎反而能突顯亮點，能顯現艱困環境下努

力參獎的態度，危機即為轉機，最後，請以最熱烈掌聲感謝張老師，也謝謝

地政局及衛生局踴躍參獎。 

壹拾、 散會（下午 4時 50分） 

 


